

Le toilettage du Coton de Tuléar

Pourquoi ?

Tout d'abord par hygiène pure car il est désagréable d'avoir un petit compagnon sale, emmêlé et, en conséquence, ne sentant pas très bon.

Ensuite pour le confort du chien qui, comme nous, se sent beaucoup plus à l'aise lorsqu'il est propre et entretenu.

Vous avez un chien à poil long, de couleur blanche et, si certains vous ont affirmé qu'il ne nécessitait aucun toilettage, avez-vous vraiment pu les croire ? Par contre il est vrai que son toilettage n'est ni lourd ni fastidieux mais il nécessite un certain nombre de précautions.

Ce petit fripon a la particularité d'avoir une fourrure qui "feutre", un peu comme un pull-over qu'on laverait à une température excessive. Parfois le maître inexpérimenté aura l'impression en coiffant son coton de l'avoir bien démêlé, mais il n'aura que débroussaillé la fourrure en surface et le poil près de la peau va peu à peu s'embrouiller, former des nœuds qui vont se serrer de plus en plus et là, adieu la longue fourrure, l'alternative sera ciseaux ou tondeuse ! Un poil tondu n'aura plus jamais l'aspect vraiment cotonneux du chiot et il faudra des fois attendre une année entière pour reprendre l'aspect de coton.

Ceci n'est qu'un scénario catastrophe que l'entretien correct de votre chien vous permettra de ne jamais connaître.

Au quotidien

Il est capital que vous intégriez tous les deux (vous et lui) que les séances de toilettage journalier sont des moments de complicité et non pas de torture. Pour cela une seule règle : la fréquence quotidienne. Si vous vous y soumettez votre chien ne sera jamais très emmêlé et la séance se passera sans douleur et sans misères. De plus il s'habituerà à ces papouillages qui deviendront synonymes de moments privilégiés avec son maître.

Il faut commencer cet apprentissage dès son plus jeune âge, dès que votre bébé coton arrive dans sa nouvelle maison. Il n'en aura généralement pas besoin le premier jour car, avant son départ, son éleveur l'aura shampooiné et sa fourrure sera impeccable. Mais dès le 2e ou le 3e jour le brossage et le peignage peuvent commencer.

Le matériel

Une brosse à dents métalliques montées sur caoutchouc souple. Essayez-la sur vous, elle ne doit ni piquer ni griffer votre cuir chevelu. N'utilisez pas de brosses qui ont des petites boules sur les pointes, elles arrachent trop la fourrure. N'utilisez surtout pas l'étrille car son utilisation provoque une altération de la fourrure en rendant les extrémités cassantes et abîmées (nous dirions "fourchues" en parlant de nos cheveux).

Tous les peignes ne sont pas à utiliser dès le plus jeune âge, mais au fur et à mesure que la fourrure s'allongera et, surtout, s'épaissira.

Alors comment faire ? Tout d'abord installez-vous confortablement. Équipez-vous d'un tablier ou d'un tissu d'où vous pourrez facilement retirer les poils. N'oubliez pas que votre petit ami doit être confortablement installé aussi.

Commencez par passer la brosse pour dégrossir le poil de "couverture". Puis peignez le chien avec le peigne aux longues dents très espacées. Il permet de pénétrer le poil jusqu'à la peau et s'il y a des nœuds, il les accrochera au passage. Ne tirez pas fortement sur ce peigne, posez-le et prenez le peigne moyen. Vous allez "travailler" le nœud de l'extérieur vers l'intérieur afin d'arracher le moins de poil possible. Vous allez effectuer ces opérations sur toutes les parties du corps et parfaire le démêlage avec le peigné fin, appelé peigne à puces. Il permet d'éliminer les derniers et minuscules "germes" de nœud qui sinon vont faire office de catalyseur pour refaire rapidement un bon gros nœud.

Entre 2 et 4 mois le peigne à dents moyennes suffira. En effet, le chien n'a pas encore trop d'épaisseur et les dents du peigne moyen pourront pénétrer jusqu'à la peau.

Par expérience, j'ai pu remarquer qu'entre 6 et 9 mois la fourrure s'épaissit brusquement et considérablement et c'est vers cet âge la que les néophytes découvrent la première catastrophe : le chien est complètement noué...

Généralement vous coiffez depuis quelques mois votre chien et, vu la facilité avec laquelle cela se passe, vous avez tendance à espacer les séances. Et un jour votre brosse fait comme du surf sur les tapons et même le peigne à grandes dents ne pénètre pas jusqu'à la peau. Vous essayez, votre chien souffre, vous vous énervez, vous y passez une heure en ne démêlant tant bien que mal que 5 % de la fourrure. Vous vous adressez à un toiletteur professionnel qui, selon l'étendue des dégâts, pourra soit vous proposer un démêlage long et coûteux (il y passera la journée) et le résultat ne sera pas extraordinaire car il arrachera beaucoup de poil ; ou pire encore : la tonte à ras qui ne vous rendra jamais, même un an après, la magnifique texture qu'avait votre bébé...

Cette catastrophe est évitable si vous ne dérogez pas à l'entretien quotidien, même en vacances.

Important

Vous allez avoir également un ennemi redoutable pour l'entretien de sa fourrure : LA PUCE. Elle ne passe que très peu de temps sur votre chien et vous ne la verrez que très rarement, où lorsque votre chien est complètement infesté de puces. Par contre sa piqûre provoquera de tels grattages, qu'en très peu de temps une fourrure impeccable et sans nœuds se transformera en véritable champ de "coton". Un signe de son passage sont des petits point noirs qui restent dans la fourrure (ses crottes) et qui deviendront rouges si vous les mouillez car c'est du sang digéré de votre chien. Les zones de grattage (et de nœuds qui en résultent) seront : derrière les oreilles, le long des flancs (ou le poil emmêlé formera des petits boudins), sur les pattes arrière et à la base de la queue où le chien va se mordiller.

Une seule solution : prévenir et traiter avec des produits antipuces réellement efficaces :

- Frontline (aérosol)
- Defendog (aérosol)
- Program (pilules)

Il faut traiter le chien et son environnement (panier, tapis, canapés)

Traitez aussi (et surtout) son copain le chat qui lui, de par ses sorties, est un terrain privilégié et un moyen de transport idéal pour les puces.

Il existe aussi des peignes dits "démêloirs" qui ont des dents en lame de rasoir. Ils sont à utiliser avec prudence et sur les conseils de votre éleveur ou de votre toiletteur car vous auriez tôt fait de transformer votre adorable coton en magnifique chien nu.

Le shampoing

Il vient obligatoirement APRES le démêlage. Comme disait Coluche dans son sketch sur les lessives qui lavent plus blanc que blanc : "pour défaire un nœud mouillé..." et il terminait d'un geste parfaitement explicite.

Vous pourrez laver votre chien aussi souvent que vous le souhaitez à partir du moment où vous utilisez un shampoing adapté et que vous séchez correctement la fourrure du chien. L'idée reçue et véhiculée par beaucoup de monde qu'il ne faut pas laver son chien trop souvent est totalement fautive. Les chiens d'exposition sont lavés 1 à 2 fois par semaine et ce sont quand même eux qui ont les plus belles fourrures. Cependant, il est vrai que si vous coiffez régulièrement votre chien, vous avez pu constater que la poussière s'élimine et le shampoing s'avère moins indispensable. En fonction des conditions de vie, une fréquence mensuelle ou bimensuelle semble raisonnable.

Le choix du shampoing est capital. À proscrire absolument tout shampoing humain, même s'il est dit "doux" ou "de bébé". Le PH (acidité) de la peau de nos chiens ne s'accommode absolument pas de ces produits qui sont trop "durs" pour eux et qui provoquent gratouillages et mordillages. Or qui dit gratouille dit nœuds et là tous vos efforts sont démolis.

Achetez donc toujours exclusivement des shampoings pour chien. Diluez les toujours plus que ne le préconise le fabricant sur le mode d'emploi.

Lorsque Mister Coton est démêlé, installez-le dans la baignoire ou dans le bac à douche. Avec une eau tiède mouillez-le abondamment en caressant sa fourrure de la racine vers les extrémités. NE FRICTIONNEZ AU GRAND JAMAIS comme pour vos cheveux. Tout le travail de démêlage serait totalement anéanti. En douchant votre chien (en le coiffant avec le jet de la douchette) vous le verrez déjà changer de couleur et la saleté s'en aller. Puis appliquez le shampoing, toujours sans frictionner, en massant la fourrure et sans oublier les pattes, la queue, l'arrière train, etc.

Pas plus que vous ou vos enfants il n'aime recevoir du shampoing dans les yeux. Protégez-le en appliquant une main comme la visière d'une casquette. J'utilise quant à moi un entonnoir qui permet de diriger le jet avec précision sur les barbiches et le crâne en évitant les yeux.

Notez au passage que les shampoings bleus "spécial chiens blancs" sont souvent plus décapants.

Rincez abondamment. Il ne faut pas laisser la moindre trace de shampoing sur la fourrure ou sur la peau. Cela provoquerait des démangeaisons et de nouveaux grattages...

Vous pouvez ensuite appliquer une crème de soins démêlante qui vous aidera lors du séchage. Elles s'utilisent comme des après shampoings : pose, travail du poil par massage léger toujours de la racine vers les extrémités afin de bien gainer les poils de la fourrure, puis rinçage à nouveau. Jaugez du bout des doigts l'intensité du rinçage. Si vous rincez trop, vous enverrez à l'égout toute cette bonne crème de soins et ne laisserez rien sur la fourrure. Si vous ne rincez pas assez, le poil aura tendance à "plomber" et à être plus lourd. Ce n'est pas une catastrophe.

Après que Mister ou Miss Coton s'est bien secoué et ébroué, commence le séchage. Votre séchoir ne doit être ni trop chaud ni trop près du chien. Une de nos grandes déceptions a été la vente d'une adorable demoiselle à un coiffeur. De par son métier il n'a pas été très réceptif pour nos conseils de toilettage et nous n'avons pas insisté pensant n'avoir pas grand-chose à lui apprendre. C'était sans compter sur la fâcheuse habitude de

certains coiffeurs de vous coller le séchoir brûlant à un centimètre du crâne et de tirer sur les mèches jusqu'à ce que vous demandiez pitié. Au bout d'un an la fourrure de la demoiselle était complètement "grillée".

Ce qui doit sécher votre chien est davantage le volume d'air qu'une température élevée.

Le séchage est indispensable car sans le chien risque de prendre froid. Toutefois ne cherchez pas à sécher "à fond", vous risqueriez de le brûler.

Tout en envoyant l'air tiède sur la fourrure, brossez et peignez le poil. Refaites les mêmes gestes que lors du démêlage. N'oubliez pas les espaces entre les doigts de chaque patte où peuvent facilement se cacher les derniers nœuds. Ceci vous permettra de vérifier qu'il n'ait pas récupéré, lors de ses ballades, les fameux "épillets". Ce sont des brins d'herbe en forme d'épi de blé qui arrivent facilement à traverser la peau et avec leur forme en pointe de harpon ils peuvent pénétrer profondément dans les chairs et remonter jusqu'aux poignets provoquant, bien sûr, des infections.

Pour une démarche correcte les coussinets doivent être en contact parfait avec le sol. Dégagez-les en coupant tout le poil excédentaire.

Vérifiez la longueur des ongles. Les ongles du coton sont blancs et transparents et donc faciles à couper. Par transparence vous voyez la matrice qui est rose et la partie blanche, vide, qui est à couper. J'ai pu remarquer que les chiens supportent mieux la pince à crémaillère qui ne leur écrase pas la pulpe et qui permet de couper petit à petit la partie blanche. Si, par accident, vous coupez un peu trop court, l'ongle saignera.

Séchez bien le ventre et la poitrine, c'est par là que Mister Coton risque le plus d'attraper froid. Après le séchage, ne le laissez pas séjourner dans une pièce trop froide et ne l'exposez pas aux courants d'air.

Vérifiez l'intérieur des oreilles. Il ne faut pas laisser le poil envahir le conduit de l'oreille car le manque d'aération provoque un échauffement et se termine en otite. Il est facile d'épiler ces poils avec les doigts, le chien ne sent rien. Inutile d'utiliser la pince à épiler, les poils s'arrachent très facilement et la pince risque de le blesser s'il fait un mouvement brusque. Les poils de la périphérie du conduit ne sont pas à épiler et si vous le faisiez, votre petit compagnon protesterait immédiatement. Ceux-là, il les sent bien !

Le shampooing peut être aussi l'occasion de vérifier l'état des dents qui, chez certains, s'entartrent facilement. Ni les croquettes ni les os n'y peuvent rien, car le chien ronge avec les dents du fond et n'utilise pratiquement jamais les dents de devant. Il existe dans le commerce des dentifrices pour chien, évitez le vôtre dont il ne supportera pas le goût. Les dentifrices à toutou sont livrés avec un doigtier qui fait office de brosse et sont parfaitement assimilables sans nécessité de rinçage.

Voilà la revue d'inspection générale est terminée, Mister Coton est propre comme un sou neuf et sans nœuds. Vous serez surpris de constater combien il est fier d'être propre.

Lorsqu'un chien de la maison vient d'être toiletté, il parade devant le reste de la meute. Cela énerve certains et ils viennent réclamer le toilettage à leur tour. D'autres ont l'âme plus vagabonde quand il s'agit de shampooing et deviennent sourds à tout appel.

Le chien d'exposition



Certaines races raflent les Best in Show. Ce sont parfois des chiens dont le poil traîne par terre, tellement les fourrures sont magnifiques. Et si ce n'est pas le cas, ils n'obtiennent guère de résultats. Ce sont des chiens "graisées", qui ont le poil en "papillotes" ou protégé par des manchons et des pyjamas. Ils vivent constamment en cage, sur des grilles, pour pas qu'un seul poil ne s'emmêle. Bien sûr, ils sont isolés de leurs congénères pour ne pas risquer quelques poils dans le jeu. Pour les mêmes raisons ils sont privés de ballades. Leurs seuls exercices sont effectués sur tapis roulant. Les occasions où ils ont vraiment la possibilité de poser leurs pattes par terre se limitent aux rings d'exposition. Bref, ils ont une vie carcérale.

Heureusement pour l'instant ce n'est pas encore le cas de nos cotons car les juges attachent encore suffisamment d'importance à la construction, à l'expression, à la musculature et au mouvement du chien. Et s'ils prennent en compte bien sûr la fourrure, la texture "coton" et la couleur de la robe l'emportent sur le volume... Néanmoins certains semblent s'être lancés dans le système carcéral.

Nos propres "graines de champion" vivent en bande et ont à leur disposition trois mille mètres de jardin. Bien sûr les endroits engazonnés leur semblent moins drôles que ceux touffus avec quelques ronces... Pour les expositions nous avons une voie médiane qui, pour l'instant, suffit amplement. Ils sont "en graisse". C'est-à-dire lavés et crémés toutes les semaines. Cela évite le brossage et le coiffage quotidiens car le chien ne s'emmêle pas (il faut néanmoins le contrôler). Ainsi le poil que vous retireriez avec la brosse reste sur le chien. Un poil "sec" casse alors qu'un poil crémé est nourri sur toute sa longueur par la crème grasse. Il est vrai que crémés les chiens ressemblent un peu à des frites. La contrainte est la fréquence hebdomadaire du shampooing car la présence de la graisse colle la poussière au poil et, au bout de quelques jours, provoque un effet abrasif. Donc si vous "graissez", vous devez shampooiner tous les huit jours.

Selon la nature de chaque poil, la veille de l'exposition ou le jour même il faut faire un shampooing dégraissant. Mais dès le retour de l'exposition il faut refaire une séance shampooing + graissage, sans oublier le produit anti-puces car ils en ramènent souvent. Il est impensable de graisser un poil sale car on provoquerait là aussi un phénomène abrasif.

Vous pourriez penser que nos pauvres chiens d'exposition endurent un calvaire avec tous ces shampooings. Pas du tout. Pour eux ce sont des moments où on s'occupe d'eux, où on les papouille, où on les bichonne. Ils savent aussi très bien la différence entre shampooing d'entretien et shampooing d'exposition.

Le plus terrible c'est quand un chien se rend compte qu'aujourd'hui ce n'est pas lui qui part. Lorsque Bulle voyait que l'on faisait un shampooing d'exposition à Five et pas à elle, ce n'étaient que roucoulaudes et chansons pour être préparée aussi. Puis, lorsque je parlais, ce n'étaient que pleurnichardes et crises de déprime jusqu'au

retour. Et alors ce n'étaient que grognements et vexations contre Five. Quant à moi, j'étais ignoré et snobé plusieurs jours. Il lui a fallu longtemps pour accepter de ne plus partir en exposition.

Voilà, à vous de jouer maintenant car tout le toilettage doit ressembler à un jeu ou pour le moins être un moment de complicité surtout si vous l'associez avec une profusion de caresses et quelques friandises.

Soyez sympa avec votre coton, occupez-vous de lui dès son arrivée chez vous, surveillez la période de 6-9 mois et ne le laissez pas s'emmêler. C'est un chien à poil long, respectez son intégrité. Si vous ne vous sentez pas le courage de l'entretenir, orientez votre choix sur une race à poil ras. ce sera mieux pour tout le monde.